

# EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873

OFICINAS  
Nueva, 10

Redacción y Administración  
De las 10 a las 16.

Dirección telegráfica: BIEN-PUBLICO

Segunda época

Año XLIII

Mahón, martes 27 de julio de 1915.

Número 12.669

**J. GOMEZ FANTOVA**  
MÉDICO HOMEÓPATA

TELÉFONO 27.—CALLE SAN FERNANDO, NÚMERO 3.

CONSULTAS DE 11 A 1

## Rayos X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento

- Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.
- Duchas de aire caliente y frío.
- Galvanocauter, Endoscopia y Masaje vibratorio.
- Electricidad estática.
- Baño, ducha, etc. y corrientes de Morton.

### MIRANDO AL PORVENIR

## Hablemos de la guerra

No de la guerra, a la estricta estricto; no de las victorias y de las derrotas; no de las probabildades de triunfo de éstos o aquellos combatientes; no del sistema de hacer la guerra; no de los recursos de uno y otros; no de esto, no; de esto no debieran de haber más que unos pocos realmente autorizados y aun éstos se engañarían muchas veces o por falta de datos exactos o por no tener en cuenta que el éxito en las batallas depende a veces en la falta del consabido clavito en la herradura o del botón en el uniforme.

Peró ovidarnos de la guerra, no pensar en la guerra ni hablar de ella, cuando en esta guerra está en litigio el porvenir de la humanidad; cuando de su resultado depende quizá el bienestar, el pacífico desarrollo en todo de la sociedad, o la guerra y el estado revolucionario perpetuo, es cosa que no podemos ni debemos hacer; es objeto de preocupación que no es posible evitar; es materia de que cada la cual debiera de hablarse a nuestro pueblo y motivo para que el gobierno, en lugar de adormecer al pueblo, le mantuviera despierto y preparado a lo que el día de mañana puede ocurrir y ocurrirá inevitablemente.

Hay que decirle al pueblo, para que esté prevenido, que tras esta guerra no vendrá la paz, no vendrá el desarme, no vendrá la hermandad de los pueblos, no vendrá la tranquilidad política ni el florecimiento pacífico del comercio y de las artes. Las corrientes desbordadas de la mente vuelven en sus antiguos cauces: a veces los abren en voz, y antes que el equilibrio político de ayer vuelva a reinar en Europa, habrá de pasar muchos decenios de inestabilidad y zozobra, de luchas y desastres. Un simple concierto mediterráneo, un sencillo reparto de Marruecos iría a tomar posesión de Trípoli y la Cirenaica por Italia. Esto fué la meta que he hecho es tallar la guerra actual. Hecha ésta, quizá por la ira, se lanzaron sobre los Estados bálticos y la vencieron, y este trastorno, el desequilibrio de las fuerzas de Europa, ha traído como de la mano la espantosa guerra que estamos presenciando.

Se puede pensar en el vencimiento de Alemania, lo mismo que en el de Inglaterra; pero no en su aniquilamiento. Pensar en ello es soñar. Cuando se habla de apagar, no tiene esa palabra más alcance que el de una figura retórica, el de lograr unas condiciones de paz ventajosas. Imperios como Inglaterra y Alemania pueden ser vencidos, pero derribados, no; y en su caída de gloria significaría una catástrofe tan terrible que en el hoyo que abrirían podría sepultarse toda Europa. Como esas cosas ilustres que reciben una herida mortal en una generación y no mueren de ella sino al cabo de muchas generaciones — y alguna vez se levantan — pueden ser heridos esos poderosísimos Estados y de ahí

arrancar su decadencia y su final ruina; pero antes que a esto lleguen, cuánto hay que hacer al mundo! La herencia que dejaron serían pingües que su reparto constituiría germen de inabarcables peñales y luchas entre sus vencedores, y lo mejor que podemos desear es que retirados los actuales combatientes se retiren unos y otros a sus hogares a restañar sus heridas.

A restañar sus heridas y mirarse con respeto y vivir unos cuantos años en una paz recelosa; pero al fin en paz. Esto en lo que toca al aspecto internacional. Pero hay otro peligro quizá más grave que la guerra misma entre las naciones y este peligro es el del trastorno interior de los Estados. Esta guerra habrá demostrado muchas cosas: la primera que podemos es una utopía ha estallado precisamente cuando más en auge estaban los tratados de Arbitraje y las conferencias de La Haya, a día siguiente de haberse inaugurado el palacio de la P.z. cuando más esfuerzos estaba haciendo la diplomacia para conservar esa paz tan deseada. Después de esta lección tremenda habrá alguien tan insensato que se atreva a creer en la paz perpetua, ni siquiera en una paz de larga duración? ¿Habrá quien crea en el desarme?

May al contrario, esta guerra ha

demostrado que la organización militarista de los Estados es lo único que les hace fuertes; lo único que les hace independientes y aunque parezca paradójico lo que les ha creído. La organización militarista — militarista o socialista? — a la Alemania ha triunfado ya. Esa organización militar, económica, social y del trabajo ha tenido que adoptarse en la misma Inglaterra y aunque todavía no en todas sus consecuencias, no cabe duda que tendrá que adoptarla si quiere vencer... o si no quiere sucumbir.

Estos dos hechos, esto es: que el desarme es una utopía y que la organización del Estado a la manera alemana es una necesidad, darán lugar en Europa a la lucha de dos tendencias políticas que en más de un país ocasionarán estados revolucionarios permanentes: la tendencia liberal individualista, que querrá mantener sus posiciones anteriores a la guerra; y la del socialismo del Estado, que ha triunfado durante la guerra, lucharán en todas las naciones; aquella representando los deberes del hombre, ésta los deberes del hombre. La teoría moderna y materialista del Estado, según la cual éste constituye el supremo ser, en cuyo fin se encierra todo y acaba todo, pues no existe nada superior a él, sostiene que su propia conservación es su primer objeto y a su conservación y desarrollo debe sacrificar el individuo, si es preciso, la vida y la conciencia nueva «Declaración de los deberes del hombre», que está en oposición diametralmente con la «Declaración de los derechos del hombre». Esta conducta más o menos lentamente al anarquismo; la otra conduce al socialismo.

La teoría del Estado socialista ha vencido ya; ha demostrado su mayor fuerza, puesto que consiste en una agrupación de fuerzas, mientras que su contraria significa la disgregación. Pero la teoría liberal e individualista no cederá sin lucha y esta lucha, en algunos países, los menos organizados, donde el sentimiento colectivo sea menos firme, dará lugar a firmes conflictos.

Es necesario, por lo tanto que hablemos de la guerra, que nos preparemos a la paz; que sepamos hacia donde vamos o, mejor dicho, hacia donde se nos lleva, porque esas cosas que presentamos, que juzgamos lógicas no se circunscribirán a los Estados actuales en guerra, sino que se extenderán a todos. Los movimientos políticos de las grandes naciones tienen enorme influencia sobre todas las demás. Son como los manantiales que nacen en las altas cordilleras, atraviesan las sierras y las corrientes inundan los llanos, arrastrando o fundizándolos según hallen más o menos obstáculos en su camino. Un filósofo muy celebrado decía hace poco en Francia que ésta será, después de la guerra, lo que ellos, los franceses, quieran ser. Indudablemente, los filósofos se equivocan algunas veces. Francia será lo que mande Europa, como Europa ha sido desde hace un siglo lo que Francia quiso que fuera. Pero Francia fué a que proclamó los derechos del hombre y Alemania la que ha proclamado, con la fuerza de los hechos, la declaración de los deberes del hombre, y, aunque fuera vencida probablemente triunfará, como triunfó Francia, no obstante haber sido derrotados los ejércitos de Napoleón.

Es preciso, pues, que pensemos en la guerra, que habemos de la guerra.

ANGEL RUIZ Y PABLO.  
(De «La Vanguardia»)

## El conflicto marítimo

La Federación de Oficiales de la Marina Civil y la Federación Nacional de Navegación y Transportes de España, han dirigido la siguiente carta a los navieros:

«Barcelona, 19 julio 1915.

Muy distinguido señor nuestro: Graves son las manifestaciones que encierran la presente carta y por tratarse precisamente de ustedes, como hombres, como marinos, como españoles, sentimos como dolor propio tener que hacerlas.

No ignorando usted, que el se-

ñor Dato, por real orden de último de junio, nombró una comisión mixta de patronos y obreros compuesta de los señores Dómene, Ibarra, López Dóriga, Armona, Latorre y Morales para reglamentar el trabajo a bordo de los buques y para tratar después del Montepío general y que de las resultantes de la gestión de dichos comisionados sabíamos estaba usted conforme, no dejará de reconocer que la negativa del jefe del Gobierno, en conceder el prometido y deseado real decreto que iba a poner término a algunos rozamientos entre patronos y obreros, entre los que debe reinar la mayor armonía, entraña un desprecio a nosotros y a los armadores en las personas de los señores de la Comisión.

No desconocemos que las alegaciones de ustedes ante sus intereses perjudicados, serán de que no se oponen a ninguna de nuestras justas y moderadas pretensiones.

Peró si usted s no tienen en apariencia culpa alguna, tampoco la tienen nuestros representantes, que viviendo en un país constitucional y democrático, por el capricho de un hombre, tengan que someterse a voto de las minorías.

Si burla hemos recibido nosotros del señor Dato, desprecio han recibido ustedes del mismo jefe del Gobierno, despreciando la firma de los navieros que los representaron en el seno de la Comisión aludida y que si seguramente no ha sido debidamente respetada, tal vez encontraríamos la culpa, en que a raíz de la huelga o hicieron lo armadores del Mediterráneo que la presión necesaria cerca los poderes públicos, que nos prometieron.

Si a su debido tiempo, y cuando en Barcelona fueron requeridos por el personal, los representantes de la Asociación de Navieros del Mediterráneo, a que juntos reiteráramos a Dato nuestros mutuos deseos de concordia, ni se hubiera llegado a este extremo.

Peró aparte de todo, si hoy el jefe del Gobierno incumplimenta una promesa formal con nosotros, también el día de mañana podrá per-

judicar los intereses de las Compañías que ustedes tan digna y acertadamente dirigen.

Peró, así como un naviero dispone de medios representativos, judiciales y económicos para obligar a un Gobierno a dictar leyes justas y provechosas a sí mismo y a la nación, nosotros, los obreros del mar, no tenemos otros que la huelga general.

Si ustedes, por cualquier ley perjudicial, no encontraran el apoyo correspondiente dentro los límites de la protesta, acudirían al amarre de sus buques, como ha acontecido con patronos que han cerrado sus fábricas, se han negado a pagar de la contribución, etc.

Así nosotros, sin interés ninguno en perjudicarlos, nos vemos en la necesidad de anunciarles el paro general de la navegación española para el día 28, estando dispuestos a tomar todas aquellas medidas que puedan amorar los perjuicios que tal ha de ocasionarles, y dándoles la seguridad que el personal a su servicio, no siente animosidad alguna contra su naviero, sino que contristado va a cumplir el deber de vengar el agravio más grande que estadista alguno haya podido inferir a una clase que sólo ha luchado para su justo juramento.

Rogándole encarecidamente reflexión sobre la necesidad de tal resolución, y que a ustedes con sus poderosos medios corresponde recabar, obligando al Gobierno a que se digno respetar las firmas de sus representantes y concederles el Montepío, según promesa del 22 de mayo de 1914, estando nosotros dispuestos a darles todas las noticias que soliciten para que sus buques no sufran el menor daño, y agradeciéndoles de antemano los esfuerzos que realicen para que obngamos justicia, quedan de usted muy afectos.

S. S. Q. S. M.

Federación de Oficiales de la Marina Civil. — Federación Nacional de la Navegación y Transportes de España.»

Hablando de este modo, se había ido aproximando al ancho y tratado de coger la mano pendiente de la condesa; pero a su contacto ésta retrocedió como al de un torpedó, y llena de indignación de espanto y de disgustos combinados:

— ¡Basta de insultos! exclamó. Acabad vuestra obra infame. Habiendo asesinado al marido, podéis deshonrar a la mujer y hacerla morir por mano del verdugo; pero evitadme el oír vuestra piedad y vuestras hipócritas lamentaciones. Yo no quiero nada, ni sé a qué gracia que me ofrecéis de una manera tan noble y tan generosa. No quiero nada más, que gritaros estas palabras que oíréis frecuentemente en vuestros susurros: ¡Ladrón, envenenador, asesino!

Y al quererla hacer callar, ella gritó otra vez con más fuerza:

— ¡Asesino! ¡asesino!

Entonces, furioso, y sin saber casi lo que se hacía, echó un do espuma por la boca, Champión se precipitó sobre la condesa, que, creyendo iba a matarla, no cesaba de gritar:

— ¡Asesino! ¡asesino!

Peró de repente su voz se estinguió en su garganta, sus ojos desmesuradamente abiertos se fijaron en un punto, sus brazos rígidos como el brazo de una estatua se estendieron en dirección a la ventana, dió un profundo suspiro, y Champión oyó un murmullo más bien que una palabra escaparse de sus labios medio cerrados que decían:

— ¡Ah! ¡nos han visto, nos han oído! ¡me he salvado!

Y enderezándose de nuevo para rechazarlo se desmayó.

Hércules volviéndose precipitadamente, y cubierto de un sudor helado, se precipitó hacia la ventana, a través de cuyos cristales le pareció percibir dos ojos brillantes. La abrió de par en par, se inclinó fuera, inspeccionó la base oscura de las paredes, pero en balde; no había nadie. Ni un rumor, solamente el uniforme ruido del goteo de la lluvia que comenzaba a caer y los últimos soplos lejanos de las ráfagas.

Volvió a cerrar la ventana, y sombrío, con la frente incli-

— Una que será fácil dar, es la del envenenamiento del conde de Rancogne. Tanto más fácil cuanto que el conde Jorge de Rancogne ha sido realmente envenenado.

— ¿Por quién? ¿por vos?

— A la justicia toca averiguar este hecho. Ahora bien, ¿a quién es el crimen provechoso? A vos sola, a vos su única heredera, a vos a quien esta muerte reúne a vuestro amante. ¿Qué es lo que Hércules Champion gana en esta muerte? Nada. Pierde su colocación, ni más ni menos.

— Peró todo si mundo sabe el amor que he profesado a mi marido, la adhesión...

— ¡Hablemos de esta abnegación! ¿Que será cuando se haya probado, y digo probado, que hacíais traición al conde Jorge, bajo su propio techo, con su propio hermano; que el día siguiente al de su muerte, este hermano ingrato arrostraba los peligros de la proscripción para volver aquí mismo a renovar sus juramentos adúlteros? Mujer doblemente culpable, ¿qué piedad podríais esperar de vuestros jueces, cuando os sea probado diez, veinte, cien veces que, bajo la máscara de angélica virtud os oculta a la vez la amante desvergonzada y la esposa envenenadora?..

Estas son las pruebas morales; pasemos a las pruebas físicas y materiales, tan numerosas, más abrumadoras.

Vos sola sois la que habéis cuidado a vuestro marido durante su larga enfermedad. Excepto vos y Rosa, vuestra doncella, ciega como la abnegación misma, nadie se ha aproximado a su lecho, y este marido ha sido realmente envenenado. Los químicos lo declararán, y el veneno se encontrará por todas partes: en el azúcar molido con que endulzábais sus tisanas; en vuestros muebles más particulares y más secretos; hasta en los forros de vuestros vestidos. ¿Vos me deteneis para preguntarme en donde os habéis procurado este veneno? Voy a decíroslo.

La condesa, aterrada, muda de angustia, escuchaba.

— Este veneno, lo habéis tomado en la farmacia de la f...



Bibliografía

Anuario General de España. A cada año de la luz la edición de 1913 de esta importante publicación...

El prestigio y popularidad de que disfruta este libro es una prueba evidente de su utilidad e importancia...

De cada provincia y de cada entidad de población se da una reseña histórica, geográfica y estadística con interesantes datos sobre ferrocarriles, correos, telégrafos, teléfonos...

Completan la obra una Sección Extranjera que constituye un Directorio de Europa, América y África, los Anales de Aduanas para la Península e Islas Baleares...

La imprenta y el papelante labor que requiere la publicación de esta obra hacen digna del mayor elogio a la casa editora ANUARIOS BAILLY-BAILLIERE Y RIESEN REUNIDOS S. A.

De Fornel's

El domingo día primero del próximo agosto celebrará el pueblo de Fornel's la anual fiesta cívica religiosa en honor de su Patrón San Antonio Abad...

Los actos principales de dicha fiesta serán: 1.ª Misa mayor, a las nueve de la mañana con asistencia de los mayordomos y autoridades...

2.ª Corridos a las once. Podrán tomar parte en ellos, niños, hombres, burros, mulos, potros y caballos con opción a los premios señalados por el Ayuntamiento.

3.ª Bifés públicos durante la tarde y por la noche.

4.ª Regatas. A las seis de la tarde se verificarán las regatas en el espacioso puerto tomando parte en ellas dos embarcaciones pescadoras de esta matrícula tripuladas por marineros de este mismo pueblo.

La banda de música de este pueblo que dirige don Francisco Riera amenizará los actos de la fiesta con las tocatas de su extenso y variado repertorio.

Las mayordomos, Alj. Riera y Alfonso Fuxá.

MAHON

En el vapor «Isla de Menorca» embarcó el sábado para Barcelona y Madrid en donde fijará su residencia el coronel de Infantería retirado, jefe que fué de la Penitenciaría Militar don Joaquín López, acompañado de su distinguida familia.

Asimismo marchó nuestro querido amigo el acreditado médico homeópata don José P. té, acompañado de su esposa, debiendo permanecer breves días en la Ciudad Condal.

Esta mañana han embarcado para Barcelona el reverendo Padre Anticeto, a cuyo cargo han corrido los sermones de Nuestra Señora del Carmen, y don Francisco Ludevit Riera, Administrador de Correos de Figueras.

La pasada semana un individuo perteneciente a la banda de música del Regimiento Infantería de Menorca encontró en las calles de esta ciudad una pulsera de oro, dando en el acto conocimiento de ello a sus jefes.

Quien se crea con derecho a ella puede pasar por las oficinas de dicho Regimiento, entregando las señas le será entregada.

Es digno de la atención de dicho individuo cuyo nombre sentimos no conocer.

El astrónomo S. Sijoon ha hecho los siguientes pronósticos para lo que resta de presente mes:

El martes 27, será mas tranquila la situación atmosférica de la Península, pues solamente se sentirá un poco en el Cantábrico, la acción del mínimo barométrico que habrá en el O. de Francia.

Del 28 al 29 actuará en Francia una depresión y se formará entre el mar Ibérico y Argelia un secundario que se dirigirá a Baleares. Estos elementos perturbadores producirán algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental, con vientos variables.

El viernes 30, al apartarse por el centro de Europa y por Italia las citadas depresiones, se presentará otra en Galicia con un secundario en Extremadura y Andalucía. Ocasionarán lluvias y tormentas desde el O. de la Península al Centro, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El sábado 31, se hallará en el Cantábrico la depresión de Galicia y el secundario mencionado estará entre Andalucía y Castilla la nueva. Se registrarán lluvias y tormentas, particularmente desde NO y N. a las regiones centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

E pasado domingo en el vapor «Menorquina» llegó a esta a bordo de pasar unas semanas a bordo de su familia y amigos, nuestro antiguo amigo don Sebastián Petrus, Inspector de Policía de los Estados Unidos. Sea bienvenido.

Pasajeros llegados anteayer de Barcelona en el vapor «Menorquina»: Don Pedro Mesquide, Sebastián Petrus, Pedro Robert y hermano, Mercedes Gurmi, Eulalia Mir, Joaquina Conforto, Josefa Roca, María Ramón, Doña Alicia, Juan Fiol, Rafael Mercadal, Enrique Perchés, Simeón Pell, Antonio Fiol, Martín León, Emilio Riera, Antonio Sanja, Juan Fiquera, esposa y dos hijos, Andrés Pujadas, Catalina Orives, Jacinto Sintés y esposa, Guillermino O.fila, Margarita Pons, Rulberto Lopez, José Riudavets, Jerónimo Rzonso, Bartolomé Pons y madre, Anita Pons, Bernardo Mir, Juan Sintés, Margarita S. guí y sobrina, Bernardo Rodríguez, Anónio Company, Adolfo Rodríguez, José Morá, María Fontanel, Salvador Tolrá, Higinio Martín, José Galis, Antonio Pons, Francisco García, Ricardo Roselló, Miguel Cavaller, Francisco Riudavets, Emilio Ramis, Antonio Mora. Total 53.

Salidos anoche para Palma a bordo del vapor «Menorquina»: Don Francisco Granell, Juan Alemany, José Alemany, Catalina Roselló, Catalina Saas, Jaime Roselló, Antonio Vives, Antonio Gomez, Jerónimo Fortez, Germán Arús, Antonio Roselló, Emilia Adalid, Isabel Catalá y un hijo, Ana Gonzalez, Margarita V. lory, Angel Mari, Gabriel Jaume y Antonio Ripoll. Total 20.

Salidos esta mañana a bordo del «Mahón»: Para Alcedia. — Ninguno. Para Barcelona. — Don José Gutiérrez, Jesus Luce, César Mateos, José Costal, Domingo Pascu, C. y tano Bordoxi, Antonio Martín, Agueda, Bilbatua, Emilio Gomá, Padre A. viceto de la Sagrada Familia, José Ledó, 30 artistas, Jaime Monjo, Juan Gomila, Emilio Tallavull y M. nucl. e la Torre. Total 45.

Por ser anteayer la fiesta de Santiago, Patrón de España, permanecieron empavesados los vapores correos.

El próximo sábado es esperado en nuestro puerto el cañonero «Temerario» procedente del de Palma.

Dicho buque se encargará del transporte de material de guerra desde nuestro puerto al de Fornel's.

Esta mañana debe de recaer en Soler y Alcedia y luego vendrá a Menorca.

Hoy a hora de itinerario ha emprendido viaje con rumbo a Alcedia y Barcelona el vapor correo «Mahón».

De Ciudadela ha salido el vapor de su nombre esta mañana a las once para Alcedia.

Ayer tuvimos el honor de estrechar la mano al doctor don Francisco Valdés, Director de la Clínica, que tiene establecida en el Hospital de Ciudadela, y que tantas operaciones ya lleva efectuadas con óptimos resultados.

Sea bien venido y que su estancia entre nosotros le sea agradable.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado el día 21 de los corrientes han sido favorecidos con premio de 500 pesetas los billetes números 2 368, 24966, 74285 y 19 892 que fueron expendidos por la Administración de Loterías número 2 de esta localidad a cargo de don Miguel Alejandro.

Se hallan a la venta los billetes correspondientes al sorteo que ha de tener lugar el día 2 del próximo agosto, cuyo precio es de 30 pesetas el billete y 3 pesetas el décimo.

Han transcurrido las tradicionales fiestas celebradas en Villacarlos en medio del orden mas completo.

Como de costumbre, han sido muchas las familias de esta ciudad que se han trasladado estos días al vecino pueblo, en el cual se han desarrollado los festejos conforme al programa anunciado con extraordinaria animación.

Ayer fué cogido por la Guardia Municipal y encerrado en el cuarto de detenidos, un individuo que en la mañana del domingo había asaltado el depósito en donde se guardan los perros capturados por el jacero, soltando a uno de ellos.

Además la referida Guardia practica gestiones para averiguar, quienes fueron los que insultaron al citado perrero promoviendo su euforica escándalo en la vía pública.

De Teatros

TEATRO PRINCIPAL.—Se ha dado por terminada la temporada de zarzuela en este Teatro, habiendo embarcado para Barcelona la mayoría de los artistas, en la mañana de hoy.

TEATRO DE VERANO.—El sábado debutó en este teatro la simpática y gentil artista Juanita Guittart, siendo su debut un verdadero éxito.

Con arte y elegancia exquisita cantó sus canciones, siendo muy aplaudida al final de todas ellas, por el numeroso público que llenaba el salón, obligándola a que cantara muchas más.

La presentación es verdaderamente espléndida, luciendo en todos los capítulos ricos toiles, levadas con elegancia.

El público salió sumamente complacido, habiéndose continuado las demostraciones de agrado hacia la expresada artista, en las sesiones celebradas estos días que se han visto muy concurridas.

brica, un día en que fuisteis a ella para casar a Francisco Limille, un obrero cuyo deo había sido apañado por un maricón villo. Este Francisco os ha visto vaciar la mitad de un paquete de polvo blanco en una caja que describirá minuciosamente, aunque no se haya sido por b... en esta circun-

— ¡O los mentales! — Que afirmas con juramento en caso necesario, y yo vendré a declarar con indignación que ese Francisco es un mal obrero y un miserable que os culpó, y que sin vuestra intercesión caudal no habría quedado una semana en Noirmont. Pedís pruebas: ahí las tenéis; y ahí está la prueba que os enlaza por todas partes, desventurada! A cada uno de vuestros movimientos se estrechará más y más, y de tal modo y tan bien que acaba án por sofocaros con su irresistible lógica. Aquellos que intenten justificarse, y yo seré uno de ellos, no harán mas que agravar la acusación. Los hechos están combinados de tal su modo que d'fundidos se hicieron fatalmente vuestro más terrible enemigo. Mirad; Rosa, esa es una joven que os quiere, ¿no es verdad? y que está convencida de vuestra inocencia. Pues bien; ¿qué dirá ella, qué hará? Intentará negar vuestra intimidad con O... lo hará muy torpemente; se verá que no dice toda la verdad. Se limitará, al contrario, a declarar solemnemente os habéis casado. Como se conoce su idiosincrasia por vos, se creerá que aterúa siempre los hechos de la figura a la verdad. No creyendo confesar sino vuestra inocencia amistad con vuestro cuñado, confesará vuestro adulterio.

— Pero ¿el doctor que ha curado a Jorge durante toda su enfermedad se ha bien que yo no he envenenado a Jorge... él sabe bien que soy inocente.

— Es verdad, olvidaba al doctor... Si, el doctor sabe que vos no habéis envenenado a Jorge, puesto que el doctor lo sabe todo. Aparentará estar también en el número de vuestros defensores, como yo. Irá todavía más lejos, negará la existencia de todo veneno, y sus sabios colegas de París, llamados por la acusación, lo tratarán sin duda de viejo topo. He ahí lo que ganareis.

Estó era más de lo que la pobre mujer podía soportar. Veía en fin su posición en su espantosa realidad. Estaba pronta a proclamar y sostener su inocencia en medio de los más monstruosos tormentos; pero no eran protestas las que se necesitaban, eran pruebas. Y como todas las presunciones, todas las pruebas, arregladas por una infernal premeditación, estaban contra ella, agobiada entonces, no teniendo ya la fuerza de luchar, se dejó caer con el mayor abatimiento sobre sus almohadas, y prorumpió en un llanto lamentoso.

Hércules Champión consideró durante algunos instantes estas lágrimas que corrían suavemente por sus mejillas y parecía estar enternecido; luego, con una voz tan almbarrada como le fué posible, dijo:

— Elna, ya sabéis ahora cuán terribles son mis armis. ¿Hay necesidad de añadir que no trataré de hacer uso de ellas sino en el último extremo? Si vos no me hubieris perseguido con vuestra insultante obstinación, jamás las habría conocido.

Ella lo miraba con aire estroviado y parecía no comprenderlo. Añetado por este silencio, Champión prosiguió con más calor:

— Os he hecho sondar la profundidad del abismo, y ya sabéis ahora a qué peligros se esponen los que no secundan mis proyectos. En nombre de vuestra dicha, no continuéis una lucha en que seríis inevitablemente destruida. Dadme la garantía del silencio que os pido, y nuestra entrevista de esta noche no será y más que una vana pesadilla olvidada inmediatamente después de despertar.

Mañana es esperado el Director de la Casa de América don Rafael Vehil que viene a gestionar asuntos de interés para esta ciudad, hospedándose durante su estancia en esta en casa de nuestro amigo el doctor don Gustavo Batllé, Orfila 51.

En el vapor de hoy ha salido para Barcelona nuestro amigo y paisano don Manuel de la Torre, quien nos e carga le despedimos, por medio de nuestro periódico, de sus numerosos amigos por no haber tenido tiempo de hacer o personalmente a causa de su salida tan rápida.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 27 de Julio de 1915

Parada: Regimiento de Infantería Menorca n.º 70.

Jefe de día: señor Comandante de Infantería don Ramón García.

Imaginario: señor Comandante de Infantería don Pablo Lorenzo.

Hospital y provisiones: 5 Capitan del Regimiento núm. 70.

Vigilancia: II. Oficial del Regimiento núm. 70

El Comandante Sargento Mayor accidental, Justo Martínez.

O DEN DE LA PLAZA DEL DIA 26 DE JULIO DE 1915.

Los precios a que resultaron las raciones de pan y pienso en el mes anterior en esta Plaza y a los cuales se han de valorar los que se beneficien por los Cuerpos en el actual son los que a continuación se expresan:

Pañ a 0,241 C. B. a 1,008. Paja a 0,612.

En R. O. telegráfica de 14 del actual se dispone que las licencias cuatrimestrales concedidas por la de treinta de marzo último que comenzaron a disfrutarse en veinte abril siguiente y terminarán en veintidós agosto se entenderán prorrogadas por otros cuatro meses a partir de dicho día en las condiciones.

Ha sido ascendido a primer teniente el segundo del Regimiento de Menorca don Gerardo Sanz Agero

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13:30 DIA 26 DE JULIO DE 1915

Lluvias y temperaturas suaves en las costas de Galicia y Asturias, provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa.

Observatorio Meteorológico de Mahón

DIA 26 DE JULIO DE 1915

Presión barométrica. 762,2 mm

Dirección del viento SO.

Fuerza del viento Muy flojo.

Estado del cielo. Casi despejado.

Estado del mar. Marejada l.

Santorál

Sanode hoy. — S. os Pantalón y Mauro y Sta. Juliana.

Santo de mañana. — S. os Vito, Nazario Celso y Bladio mártires, e Inocencio y la brava Catalina. Todos máis vírgen.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nira, Srá. d' l' Sufragio en el Carmen.

Subasta

El día 1.º de agosto próximo y a las 10 de su mañana se venderá en pública subasta a voluntad de sus dueños y siempre que la postura que se ofrezca sea de su agrado o del de la persona que le represente, a casa calle del Doctor O'fila, números 57 y 59 (Estanco)

Todos los días de 8 a 12 estarán de manifes o en la Agencia General de Negocios, Angel 7, los títulos de propiedad de la casa referida.

Quedan facultades para visitar dicha casa las personas que tengan interés de asistir a la subasta.

26 27 28 29 30 31



# Conferencias telegráficas

## Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Los rusos carecen de cañones. - Calma en el frente francés. - Avance victorioso del ejército de Bulow. - Los alemanes se acercan a Varsovia. - Vapores hundidos por submarinos germanos. - Los italianos vencen a los austriacos. - Desastre inglés en la India. - De Petrogrado confiesan el avance alemán. - El parte francés. - Derrota italiana en Trípoli. - Notas del Vaticano. - Egipcios contra la guerra. - Detención de alcaldes. - La desconfianza de América. - Fabricantes condenados. - Contra el alcoholismo. - Lo que dice Asquith

### Del Extranjero

MADRID 27 Julio

#### Los rusos carecen de cañones

La «Gaceta de la Cruz» dice: «La falta de cañones en Rusia queda demostrada por el hecho de que en los combates de Galitzia los rusos emplearon la artillería de sus plazas fuertes y de sus buques».

Cuando evacuaron Lemberg, los rusos transportaban por las calles de la ciudad ocho gruesos cañones del puerto de Kronstadt tirados por doce caballos. Además, había en Galitzia muchos cañones gruesos de las plazas de Rowao, Luck y Lubnac.

De estos hechos se puede deducir que en el curso de la campaña de Galitzia los rusos han desgastado el gran número de sus plazas fuertes con el fin de satisfacer las más urgentes necesidades en los campos de batalla.

#### Calma en el frente francés

Un despacho de No deigh da cuenta que en el frente francés reinó ayer una calma completa por cuanto solo registráronse escaramuzas sin importancia.

#### Nuevos éxitos del ejército de Bulow

El valiente Cuerpo de ejército que manda el bizarro General alemán Bulow va conquistando a diario nuevos y camorosos éxitos.

Los últimos despachos radiográficos recibidos del frente oriental informan de que dicho ejército lo gró ayer desalojar al enemigo de las importantes posiciones que mantenía en la región de Pawa y Onavitz, haciéndolo retroceder.

Después de estos combates prosiguió el mencionado ejército su avance, atravesando el río Nirew por el Norte de Otolenk.

Por el Sur de Otolenk otra división alemana atacó a los rusos que pretendían acampar en sus inmediaciones, obligándolos a retroceder hacia Bug, no sin cometer un enorme sacrificio, por cuanto fueron hechos prisioneros algunos millares de soldados cogiéndoles además cañones, ametralladoras y gran cantidad de municiones de guerra.

Continúa el ejército alemán realizando un movimiento en vanguardia contra Varsovia al objeto de copiar por completo al ejército que defiende dicha plaza, habiéndose ya apoderado de las importantes fortificaciones de Novogeorgi al Norte de dicha plaza y de la línea de Brukosowics.

Parte del ejército ruso intentó ayer abrirse paso por el Norte, pero encontró con las fuerzas alemanas, con lo cual no imaginaba, trabándose un gran combate, de resultados del cual quedaron en poder de las tropas germanas 11 oficiales rusos, 1.437 soldados y 11 ametralladoras.

#### Vapor francés hundido

La Agencia Reuter comunica que a la altura del Cabo Uraf un submarino alemán torpedeó y hundió al vapor francés «Danae» de 1.500 toneladas.

La tripulación salvóse toda, desembarcando en Storoway.

#### Vapores ingleses torpedeados

Un despacho de Londres entera de que los submarinos alemanes torpedearon cerca de Aberdeen a los vapores pesqueros «Firtis» y «Bition» y a los mercantes «Henri Charles», «Cathleen», «Activis» y «Prosper» pretendiendo ahogados cuatro tripulantes del penúltimo y siete de último.

El resto de las tripulaciones se salvaron.

#### Explosión a bordo de un vapor

Comunican de Gibeby que el sábado en el mar del Norte hubo una explosión a bordo del vapor pesquero «Perseus», muriendo nueve de sus tripulantes.

#### Los italianos derrotan a los austriacos

Un despacho oficial del Cuartel General italiano data de que la tropa italiana después de una enconada lucha conquistaron una vasta extensión de terreno en el bosque de Cucco, asaltando además varias importantes posiciones enemigas situadas en la altura de San Martino de Carso.

La lucha duró varios días y pasó por diversas vicisitudes, por cuanto varias veces perdimos y conquistamos unas mismas posiciones, quedando al final en poder de las fuerzas italianas.

Los austriacos se hallaban atrinchados, costándonos enorme trabajo el desalojarlos de ellas, tanto que tuvo que ordenarse una carga a la bayoneta, en la cual la lucha cuerpo a cuerpo duró largo rato.

Los austriacos viéndose perdidos intentaron hacer uso de los gases asfixiantes que no les sirvieron para nada, por cuanto los italianos se defendieron de ellos por medio de las gasas protectoras.

Resultado de la batalla fué que

además de las posiciones conquistadas, los italianos se apoderaron de 30 oficiales austriacos y 1.600 soldados, cogiéndoles una gran botín de guerra.

#### Ingleses y turcos

Un despacho de Carnarvon da cuenta de que en la Cámara de los Comunes inglesa se dió cuenta de que en la Mesopotamia las tropas británicas capturaron junto al Neefrates gran número de soldados turcos, cogiéndoles además dos cañones y once ametralladoras.

La lucha fué encarnizadaísima sufriendo los ingleses 400 bajas, si bien las de los turcos fueron mucho más numerosas.

#### El despacho ruso

Un parte oficial de Petrogrado anuncia que efectivamente el empuje alemán es imponente, pero no obstante que la plaza de Varsovia resiste todavía y resistirá aun mucho.

Los alemanes han hecho esfuerzos desesperados para apoderarse de la importante línea férrea Lublin-Chelm sin lograrlo.

En los demás frentes dice que han sido contenidos.

#### El parte francés

El parte oficial publicado anoche en París comunica que es más intenso que en los días anteriores el fuego de artillería en Artois.

Asimismo comunicó que han caído grandes obuses en Atras y Champzno, causando emperejeras daños.

La lucha en las minas del bosque de Perthes resulta ventajosa para las tropas francesas.

#### Otro vapor inglés hundido

Un despacho de Londres da cuenta de que en el mar del Norte un submarino alemán hundió ayer al vapor inglés «General LeWode» que procedía de Arkangel y se dirigía al Havre.

La tripulación salvóse toda.

#### Los italianos derrotados en Trípoli

Al periódico de Lyon «Le Nouvelliste» le comunican que la guarnición italiana en Trípoli se ha visto obligada a pasar la frontera francesa, después de ser derrotada.

Las autoridades francesas recibieron cordialmente a las tropas italianas.

#### Notas del Vaticano

Dicen de Roma que el Papa ha recibido en audiencia a las Asociaciones Católicas con motivo de su fiesta oromástica.

Estas le ofrecieron una hermosa cesta con flores y frutas, obolo que agradeció el Pontífice, ordenando empero que se vendiera y su producto fuese destinado a las familias de los movilizados por la guerra.

Según llegando al Vaticano protestas del Episcopado francés contra la entrevista del Papa con el periodista Mr. Latapié.

#### La desconfianza de América hacia el papel moneda ruso

A «Germánia Merold» le comunican desde Chicago: Como el Gobierno ruso por lo menos hasta ahora, Rusia no ha estado en condiciones de llevar dinero a los Estados Unidos, no ha podido cerrarse un importante contrato para el suministro de vagones de mercancías hecha a una casa de Chicago. Desde hace varias semanas se hallan en vías de realización negociaciones con la Pull-

man Co., que ha rechazado el hacer el suministro, porque el Gobierno ruso, o sus agentes sólo querían pagar con billetes de Banco.

Según ha manifestado Cive Runnels, presidente auxiliar de la Pullman Co., el Gobierno ruso se halla directamente en San Peterburgo, y por mediación de agentes en Nueva York desde hace varios meses en negociaciones con la Sociedad citada, para conseguir el suministro de 15 a 50.000 vagones de mercancías valorados en 12 a 75 millones de dólares.

#### Zapatos con suela de cartón para el ejército italiano

El Tribunal de Bergamo ha condenado a dos años de cárcel y 2.000 libras de indemnización al fabricante de cueros Comalla, que suministró zapatos con suela de cartón al Ejército italiano.

#### Contra el alcoholismo

El ministro de Interior de Francia ha depositado en la Cámara un proyecto de ley que tiene a conceder a los prefectos, mientras dure la guerra, el derecho de tomar todas las medidas que juzgan convenientes para limitar o suprimir el consumo del alcohol en sus departamentos.

Todos los periódicos aaban por unanimidad el Gobierno francés por la enérgica lucha que ha emprendido contra el alcoholismo.

#### Comisión franco italiana

La reciente venida a París del general Porro, del Estado Mayor italiano, y su entrevista con el general Joffre, han dado su primer fruto. Se ha constituido una comisión franco italiana, cuyas reuniones o juntas se verificarán en la embajada de Italia. Esta comisión tratará de numerosas cuestiones, y principalmente, de la del cambio de primas marítimas.

Los delegados italianos, en número de cuatro, llegaron anteayer a París y fueron recibidos por los delegados franceses.

#### Lo que dice Asquith

Comunican de Londres que al presentar Asquith en la Cámara de los Comunes el nuevo proyecto de crédito, declaró que el capítulo de préstamos a los aliados es susceptible de aumento, teniendo en cuenta la adhesión a su causa, de Estados que aún no habían tomado parte en guerra.

#### Los notables egipcios contra la guerra

Según noticias recibidas de fuente imparcial por los diarios rusos, los ulemas y notables de Egipto, en uso de las facultades que les otorga su cargo religioso, se han reunido después de haber cambiado impresiones, acordando dirigirse al Gobierno británico y pedirle que se ponga fin a esta guerra contra los califas, a causa de que ésta lesiona sentimientos religiosos.

#### Alcaldes rusos detenidos

Los alcaldes de Windau, Goldingen y Hasenpat, en las provincias rusas del Mar Báltico fueron detenidos, según órdenes emanadas de San Peterburgo, y conducidos a Mitau bajo vigilancia militar.

#### Un rasgo de liberalidad de Sven Hedin

El explorador Sven Hedin ha cedido el importe completo de sus honorarios del libro dedicado a los soldados alemanes, «Un pueblo en armas», importante marcos 75.000, a

beneficio de la Cruz Roja alemana y austro-húngara.

#### Bulgaria y la Triple entente

El periódico de Bucarest «Dimineata», dice que la opinión general es que el sitio de Bulgaria está al lado de las potencias europeas. Según este periódico en breve le será entregada al Gobierno búlgaro la última nota de la Triple Entente. Las proposiciones de esta nota serán las últimas que se hagan en caso

de ser rechazadas, los representantes de la Entente quieren obligar a Bulgaria con un acto de demostración. Con respecto al mismo asunto se dice que los periodistas franceses e ingleses residentes en Sofía han acordado en una conferencia reservada hacer los preparativos de viaje, pues Bulgaria se ha colocado definitivamente de parte de las potencias centrales.

PRENSA ASOCIADA.

#### Consumo público

MATADERO

Reses corrales los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

- Día 22 julio
- 1 vaca, 14.750 kilos, son Gall (Alayo).
- 1 ternera, 11.250, Binicudrell de don Antonio Morillo.
- 1 idem, 165500, Tuxel de Gabriel Siutes.
- 1 idem, 102, Santa Uarha de Dlt (Merc dal).
- 3 carneros, 29500, ses Funtellillas (d m).
- 1 idem, 17500, Bini lenti Vey.
- 2 idem, 33, José Pons (Ferr rias).
- 1 idem, 13500, Cristóbal Vacari-ses (San Cristóbal).
- 1 cabra, 8810, Jaime Tuduri (San Luis).
- 1 idem, 10500, Gabriel Cardona.

Día 23 idem

- 1 vaca, 241 kilos, Trebelug r d'en Caspilot (Villarros).
- 1 ternera, 203, Antonio de s s Cumet s (idem).
- 1 idem, 150, estancia Binimer-soch (Alayo).
- 1 idem, 239, Binidunaira (Merca-dal).
- 1 ternera, 114, propia.
- 3 carneros, 42, Binierros Vey.
- 2 idem, 18500, Cugaló Pett.
- 2 idem, 21, Juan d'n Bertumeu
- 1 idem, 17, e tancia Binilenti de Baix.
- 1 idem, 17, Bini lenti Vey.
- 2 idem, 22, ses Funtellillas)
- 3 cabras, 25, se Bufera (For-nells).

#### Pérdida

Desde la plaza de Príncipe hasta la Academia de San Estanislao, extravióse el sábado 17 un imperdible de oro.

La persona que lo haya encontrado y lo entregue en esta imprenta o en la Cooperativa, plaza del Príncipe, número 14, será gratificada.

#### Doctor Muñoz Médico-Cirujano

Aplicaciones de 608  
Consulta de 2 a 4.  
CALLE NUEVA, 32. (Entrada por el Pasaje de Sitges).

#### Para vender

Por defunción del dueño se venden todos los enses y herramientas del horno de la plaza de la Pescadería.

Para informes, en el mismo.

#### Espectáculos

TEATRO DE VERANO. - Para esta noche una sola sesión a las nueve y media estrenándose hermosas e interesantes películas y nuevos cuplets por la aplaudida canzonetista Juanita Guitart.

#### Banco de Menores

Pagamos los cupones vencimiento 1.º julio de 1915.

También pagamos los cupones de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 agosto próximo.

#### ME ROCA

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera. Pagamos el dividendo de las acciones del Banco de España, correspondiente al primer semestre de 1915.

#### Para vender

Lo está la casa de esta ciudad, calle de Deyá, número 27. Informará el Notario don Francisco Andreu.

#### Cortinas-Persianas

DE FANTASÍA, CAÑENILLA Y TEJIDAS  
Dando las medidas, se encargan en la calle Deyá, número 5, Estere-ría, Mahón. 77-90

#### Lapiceros automáticos marca PENKALA

Esos lapiceros que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.

Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita.

Depósito exclusivo: plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Eureka Polvos para hacer tinta negra de inmejorable calidad, empleando únicamente agua fría. Con su empleo se obtiene una gran economía. Véndese en las Librerías de MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, número 11, y calle Nueva, número 10.

## VINOS SUPERIORES

Villa Martorell de E. MATAS

## Negro-Rosado-Clarete

Garantizo ser legítimo zumo de uva

Aceite selecto puro de oliva refinado Reparto a domicilio

Almacén: San Juan 52. - Avisos: Luna 21, 1.º, Mahón



SECCIÓN DE ANUNCIOS

IMPRESA, LIBRERIA Y PAPELERIA

MANUEL SINTES ROTGER

Plaza del Principe, 11, y calle Nueva, 10. - Telefonos 20 y 17

Taleres: Rampa de la Abundancia, numero 16. - Telefono 84

MAHON

En este establecimiento tipografico, el mas antiguo y acreditado de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o a varias tintas y en tinta comunicativa...

Deposito exclusivo en Menorca de las inmejorables plumas stilograficas de fama mundial marca Waterman

Tintas Pelikan, Stephens, Elephant, Renau y Ville de Paris

Gran surtido de Sellos para colecciones

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposicion Hispano-Francesa de Zaragoza.

AGUA DESOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pidase en las comidas

Proveedor de la Real Casa y de la Compania Internacional de los coches camas

La mejor Agua de mesa

De venta en Farmacias, Droguerias y Depositos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muños Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Deposito en Mahón, Eduardo Cañero, Cardona y Orfila, 11.

Indicador Gratuito

En esta seccion publicaremos gratis todos los anuncios que se nos manden, exclusivos para la colocacion de mujeres.

COCINERA. - Se ofrece una con buenas referencias.

Horno para alquilar

situado en la calle del Angel, numero 22, punto central.

Informes: TICOULAT PENNISA

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliacion fotografica REGALO DE EL BIEN PUBLICO

Préstamos hipotecarios

Hay varias cantidades para colocar en primera hipoteca. Se desean varias cantidades para colocar en primera hipoteca.

Informes: PLAZA MIRANDA, 4 MAHÓN

Cotización de la Plata FACILITADA POR LA CASA MARRE, BONNIN, FIGUEROA Y C. DE BARCELONA

Table with columns for 'PRECIOS DE VENTA', 'El Kilog.', and 'PESETAS'. Lists prices for various items like Platino, Oro fino, Plata fina, etc.

Facilitado por la Casa Caplain-Sau. Andree et Fils de Paris

Table with columns for 'El kilog.', 'Pesetas', and 'Borax liquido', 'Oxido de plata', etc.

El Arte en España

Este es el título de la importantísima obra que bajo el Patronato de la Comisaría Régia del Turismo se publica en tomos mensuales en 3 idiomas cada uno y con 48 inmejorables fotografías, al precio de 1 peseta 25 céntimos tomo, habiéndose publicado los siguientes:

- Catedral de Burgos
Guadalajara-Alcalá de Henares
La Casa del Greco
Palacio Real de Madrid
Alhambra
Velazquez en el Museo del Prado
Sevilla
Monasterio del Escorial
Monasterio de Guadalupe

Se admiten suscripciones a esta interesantísima obra de cultura patria en la libreria de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Principe, numero 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Principe, número 11 y Nueva, 10, Mahón

Nuevo Almacén de Muebles

de J. PONS PONS

Doctor Orfila, 22

Dicho Establecimiento tiene el honor de anunciar a este respetable publico, que acogerá con agrado todo encargo que se le confie en mobiliarios completos de todos gustos, facilitando dibujos y croquis a quien los solicite.

Libretas de alquiler.

Listas de embarque.

Altas y bajas para la contribucion industrial.

De venta en esta Imprenta.

De interés para los Maestros de instruccion primaria

NORMA. Nuevo syllabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.

NORMA. Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pedagogía, Palma, Abril de 1914.

Diez cuadernos litografiados y con 360 grabados. Es el método más racional y completo de escritura publica'o hasta a fecha y abarca:

- Numero 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
Numero 2 Ortografía, Caligrafía y cálculo ilustrados.
Numero 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
Numero 4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
Numero 5 Ortografía y Caligrafía.
Numero 6 Ortografía y Caligrafía.
Numero 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
Numero 8 Redacción usual y Caligrafía.
Numero 9 Redacción comercial.
Numero 10 Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta Ciudad.

Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Principe, 11, Mahón.

Paso a la higiene

Filtros "Isleor", de célebre y escogida piedra arenisca y compacta.

El agua más turbia queda cristalina mediante este higiénico aparato. Facilmente desinfectable por medio del agua hirviente.

Bebiendo buena agua desaparece el tifus. Pruébennlo y se convencerán.

Precios: Filtro so'o 4 pesetas Con tinaja y grifo 7'50

Se venden en la tienda de

Francisco Petrus Carreras

PORTAL DE MAR, 6, MAHON

DE VENTA EN CIUDAD DE LA La Sexagenaria

Imprenta de Manuel Sintes Rotger, Sucesor de Bernardo Fabregues y de Miguel Pareda Plaza del Principe, 11, Mahón